

# Le Varenne de l'eau ouvre les vannes pour l'agriculture intensive

Dossier de la rédaction de H2o  
February 2022

Après sept mois de travail à marche forcée, les conclusions du "Varenne agricole de l'eau et de l'adaptation au changement climatique" ont été présentées le 1er février au ministère de l'Agriculture. Les annonces ont confirmé les craintes de nombreuses organisations et observateurs : ce chantier, voulu par le président Macron, va surtout faciliter l'irrigation, qui constitue une forte demande de l'agriculture productiviste. À "L'accès à la ressource en eau doit évoluer pour dégager de nouvelles ressources pour les usages agricoles", a affirmé le Premier ministre, Jean Castex, lors de son intervention. Il a présenté plusieurs mesures destinées à appuyer la construction de retenues d'eau. Il a en particulier annoncé donner le pouvoir au préfet de décliner des volumes d'eau prélevables en hiver, remettant ainsi en question un décret de juin 2021. Les préfets auront également la possibilité de mettre fin aux concertations dans le cadre des projets de territoire pour la gestion de l'eau (PTGE). Le gouvernement répond par là à une demande des chambres d'agriculture d'accélérer l'adoption des nouvelles retenues d'eau et fragilise ainsi l'instruction des PTGE, qui date seulement de 2019. Les conclusions du Varenne de l'eau confirment clairement la reprise en main de la gestion de l'eau au profit de l'agriculture intensive.

Magali Reinert - Reporterre

Varenne agricole de l'eau et du changement climatique

Les impasses et les oubliés du gouvernement

France Nature Environnement